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Елена Николаева Елена Николаева 
стремится к святости.стремится к святости.

В Моргаушском В Моргаушском 
районе по жителям районе по жителям 
ударили мобильной ударили мобильной 
связью.связью.

Минздрав с Минздрав с 
Ладыковым всех Ладыковым всех 
предупредили. предупредили. 
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УСПЕХ 

Анатолий Аксаков Анатолий Аксаков 
и Олег Николаев и Олег Николаев – – 
в первой десятке в первой десятке 
законотворцевзаконотворцев
Фонд «Институт социально-экономических и 
политических исследований» (ИСЭПИ) и Центр 
содействия законотворчеству (ЦСЗ) опубликовали 
«Рейтинг законотворцев. Основные тренды весенней 
сессии Госдумы 2017 года».

Наибольший интерес вызывают данные рейтинга законотвор-
ческой деятельности депутатов. Если 2-е место депутата с солид-
ным стажем Анатолия Аксакова было вполне предсказуемо, то 
успех Олега Николаева выглядит настоящей сенсацией.

В пятерке законотворцев-лидеров – Павел Крашенинников 
(ЕР), Анатолий Аксаков (СР), Александр Сидякин (ЕР) Ирина Яро-
вая (ЕР) и Сергей Миронов (СР). В топ-50 рейтинга за весеннюю 
сессию находятся сразу 10 новичков, среди которых лучшими ста-
ли Олег Николаев (СР) и Дмитрий Морозов (ЕР). Эти же депутаты 
занимают верхние строчки в рейтинге новичков за весь первый 
год работы Госдумы седьмого созыва. Успех Олега Николаева ос-
нован на двух факторах: с одной стороны, вместе с Анатолием 
Аксаковым он выступил соавтором нескольких принятых межпар-
тийных законопроектов по теме развития финансового сектора 
и финансово-отраслевого лоббизма, с другой – он представлял 
СР в резонансных межфракционных законопроектах в сфере ин-
тернет-безопасности и защиты личных данных граждан в онлайн-
мессенджерах.

Примечательно, что из шести парламентариев, представляю-
щих Чувашию в Госдуме, в отчете, не считая Анатолия Аксакова и 
Олега Николаева, упомянута только Алена Аршинова. Тем более 
непонятна позиция руководства Чувашии, которое упорно про-
должает игнорировать самых активных депутатов Госдумы, поль-
зующихся наибольшим авторитетом.

И Анатолий Аксаков, и Олег Николаев не раз подчеркивали, 
что нынешнее руководство Госдумы России не делит депутатов на 
«своих» и «чужих», старается работать в тесном взаимодействии 
со всеми фракциями, что подтверждается и выводами составите-
лей отчета. Поэтому абсолютно нелогичной выглядит позиция Гос-
совета Чувашии, где депутаты партии большинства уже на стадии 
утверждения повестки дня сессий, как правило, с ходу блокируют 
принятие всех предложений фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Интервью с Олегом Николаевым 
читайте на 4-5 стр.

По большому счету, на до-
полнительных выборах-2017 
победила вовсе не «Единая 
Россия», а низкая явка, на ко-
торую и рассчитывала партия 
власти. Что такое низкая явка? 
Пассивность населения, пере-
ставшего доверять власти. И 
власть, заручившись этим не-
доверием, активно вынужда-
ет ходить на избирательные 
участки работников бюджет-
ной сферы, которые, как из-
вестно, в большинстве своем 
покорно ставят галочки в «пра-
вильных» клеточках.

Шестьдесят с лишним 
процентов «правильных» га-
лочек получил кандидат-еди-
норосс Алексей Мурыгин (ди-
ректор по производству ООО 
«Отделфинстрой»), отныне он 
является депутатом Госсове-
та Чувашии. Но спрашивать, 
почему во вновь застраивае-
мых микрорайонах Чебоксар 
нет школ, надо все-таки не с 
Мурыгина, а с себя – нечего 
было дома сидеть. На втором 
месте представитель КПРФ 

Андрей Игнатьев, на третьем 
– кандидат от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Леонид Вол-
ков, бывший полномочный 
представитель Чувашии при 
президенте РФ, с очень не-
плохим для начала результа-
том – почти 10 процентов го-
лосов избирателей.

На дополнительных выбо-
рах депутатов Чебоксарского 
и Новочебоксарского город-
ских собраний кандидаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
заняли вторые места: в Че-
боксарах – Алексей Григорьев 
(11,16%), в Новочебоксарске 
– Григорий Михайлов (8,09%). 
(Кстати, на один мандат в Но-
вочебоксарске претендовали 
11 человек.) Словом, СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ дышит 
правящей партии в спину.

А на дополнительных вы-
борах депутата Ядринского 
городского поселения в округе 
№ 3 с результатом 45,93% по-
бедила представитель СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Елена 
Иванова, оставив представи-

теля партии власти далеко по-
зади – отрыв почти 12%.

Ну, и о явке. В Чебоксарах 
в дополнительных выборах 
депутата Госсовета Чувашии 
по Центральному одномандат-
ному избирательному округу 
№ 17 участвовало около 20% 
избирателей. На довыборы де-
путата Чебоксарского город-
ского Собрания по одноман-
датному округу № 7 пришло 
почти 22% горожан, Новоче-
боксарского – 37%. 

В районах ситуация с явкой 
иная. Средняя явка на выборах 
депутатов райсобраний соста-
вила 63%. Самая высокая явка 
– более 80% – зафиксирована 
на выборах депутата Алатыр-
ского районного Собрания.

Вывод простой: на выборы 
ходили и голосовали в основ-
ном те, кого обязали это сде-
лать. Остальные – пассивные 
– пусть спрашивают с себя, 
почему у них жизнь такая не-
хорошая.

Продолжение темы – на 2 стр. 

Спрашивать надо с себя

ВЫБОРЫ

Анатолий Аксаков и Олег Николаев в Мариинском Посаде, на 
футбольном турнире, посвященном ветерану Военно-Космиче-
ских Сил России, полковнику, уроженцу Марпосада Алексан-
дру Матвееву, ушедшему из жизни два года назад. 

Недавно, а именно 16 сентября, в 
Чувашии произошло, на первый 

взгляд, малозначительное событие 
– собрание граждан села Юнга 

Моргаушского района. Но если судить 
по тому, какой общественный и 

юридический резонанс оно получило, 
это в общем-то рядовое мероприятие 

смело можно занести в разряд 
знаковых событий.

СЕЛЬСКИЙ СХОД И ХОД КОНЕМ

В прошлом году публичное акционерное 
общество «Мобильные ТелеСистемы» (МТС) 
облюбовало территорию возле Юнги для уста-
новки базовой вышки сотовой связи. Узнав об 
этом, жители села заволновались: не повлия-
ет ли на их здоровье радиоизлучение, которое 
исходит от нее? Надо отметить, что для беспо-

койства у них были веские основания, так как 
по «густоте» вышек сотовой связи населенные 
пункты, входящие в Юнгинское сельское посе-
ление, вполне могут претендовать на печаль-
ное первое место в Чувашии.

26 декабря 2016 года в местном Доме куль-
туры состоялся сход граждан, на котором пред-
седательствовал глава сельского поселения 
Валерий Фомин. На нем присутствовала и ве-
дущий специалист филиала ПАО «МТС» в Чу-
вашской Республике Надежда Исаева. Она не 
жалела красок, чтобы обрисовать ситуацию в 
убаюкивающих тонах, тем не менее собравши-
еся сельчане единогласно выступили против и 
не дали своего согласия на строительство объ-
екта. Вторым пунктом решения собрания они 
так и записали: «Разрешить установку станций 
сотовой связи только в том случае, когда они 
будут находиться не ближе 1 км от деревень».

БЕСПРЕДЕЛ

В связи с мобильной связью

Выборы позади. Единороссы могут выдохнуть и успокоиться. Хотя они вовсе 
не беспокоились: никто и не сомневался, что результаты будут такими – 

69 мандатов из 71 оказались у кандидатов от правящей партии. Еще бы! Что 
можно противопоставить адской машине под названием «административный 

ресурс» и наглому давлению власти? Хотя если представители правящей 
партии покопаются в показателях явки и результатах голосования, то поймут, 

что пришло время запасаться носовыми платками, ибо пора начинать плакать. 
В принципе, плакать давно уже можно было начать: не любит население эту 

партию, ой не любит. А от нелюбви до провала на выборах – один шаг. 
И в недалеком будущем население его сделает – так, как, например, в Ядрине, 

где в одном из округов единороссы провалились на выборах с треском, 
проиграв кандидату от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.



Ч У В А Ш И Я
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ВЫБОРЫ
ПОЛИТИКА 

Такого скандала, который случился на выборах в Мордовии, даже Чувашия не знала. Да и не 
скандал это – грандиозный скандалище на всю страну, связанный с вопиющим нарушением 
уголовного законодательства. Он дает основания полагать, что это не разовая локальная 
единоросская акция протеста против закона, а отработанная глобальная схема, используемая 
партией власти на выборах на территории всей Российской Федерации. Следовательно, 
в разряд чрезвычайных это происшествие можно и не записывать.

Мордовия попала

«Коллективный разум» Госсовета 
положит Фемиду в обморок

ПРОДОЛЖЕНИЕ АБСУРДА

«Дело Семенова» закрыто. Госсовет вынужден был исполнить решение суда и отменить собственное постановление о принудительном 
назначении депутата Госсовета Чувашии Сергея Семенова заместителем председателя парламентского комитета. Следующим шагом 
местных законодателей должно было стать исполнение федерального законодательства. Но они пока не торопятся.

В Мордовии 10 сентября 
проходили выборы главы реги-
она. И в Саранске на одном из 
избирательных участков реши-
ли (кто решил – и так понятно: 
власть) организовать голосо-
вание по принципу «карусели». 
К осуществлению аферы при-
влекли 30 человек. Не повез-
ло, однако: один из тридцати 
оказался «ненадежным». Это 
была обыкновенная учитель-
ница. Но учительница, руково-
дящая в Мордовии региональ-
ным отделением КПРФ.

В назначенное время всех 
согласившихся участвовать 
в преступлении пригласили 
в территориальную избира-
тельную комиссию и при закрытых 
дверях стали проводить инструк-
таж: к какому члену участковой из-
бирательной комиссии подходить, 
что делать с бюллетенями и т.д. 
Каждому вручили определенное 
количество бюллетеней для голосо-
вания с заранее проставленными в 
«правильных» клеточках галочками. 
Получила около ста «правильных» 
бюллетеней и наша учительница. 
И вот когда инструктаж закончился 
и всем разрешили покинуть поме-
щение, учительница встала в две-
рях и сказала: «Стоять». И заявила, 
что сейчас позвонит в прокуратуру 
и Следственный комитет. И, есте-
ственно, никого отсюда не выпустит 
и докажет все легко: вот бюллетени, 
вот диктофонная запись. 

Часть бюллетеней женщина су-
мела удержать у себя, позвонить 
куда надо успела. Прибывшим по 
звонку сотрудникам правоохрани-
тельных органов всех задержать 
не удалось, но фамилии людей, 
которым надо было ездить по из-
бирательным участкам и отдавать 
бюллетени, уже не тайна. Правоох-

ранители вышли на них. Участники 
фальсификации лишнего на себя 
брать не стали, сказали правду – 
так, мол, и так…

Об инциденте стало известно в 
Москве.

В Мордовию отправился член 
ЦИК РФ Сергей Сироткин. Были в 
регион откомандированы и предста-
вители парламентских партий. По 
поручению руководства СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ в соседнюю ре-
спублику выехал депутат Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков.

14 сентября состоялось заседание 
рабочей группы, на котором был про-
веден «разбор полетов». Подписан-
ные протоколы получили все члены 
комиссии, в том числе и Игорь Моля-
ков. Сергей Сироткин доставил доку-
мент в Москву, где он, уже, наверное, 
лег на стол президента страны.

– Практика голосования по прин-
ципу «карусели» 
широко известна, 
она активно при-
меняется, – сказал 
депутат. – Есть еще 
одна практика – не 
информировать или 

хотя бы мало информи-
ровать население о вы-
борах. Тогда голосовать 
придут подневольные 
бюджетники, и все будет 
хорошо. В Мордовии же, 
наоборот, работали на 
явку – чтобы она была 
выше, потому что надо 
было показать, что народ 
любит власть и все до-
вольны. В новостях сооб-
щили, что Волков набрал 
90 процентов, и вот, ока-
зывается, каким путем та-
кие проценты делаются.

Сергей Сироткин был 
очень осторожен в вы-
ражениях, часто повто-

рял: не надо политики, рассматри-
вать произошедшее надо только с 
точки зрения права. Я начал с ним 
спорить, ведь выборы – это прежде 
всего политика. И суть как раз в том, 
что конституционные права граждан 
нарушаются как раз из-за политики.

Владимир Волков избран главой 
Мордовии, но инаугурации еще не 
было. Поэтому он был очень расте-
рян, говорил крайне путано, но ос-
новные моменты можно было выде-
лить. Первое – этот случай во вред 
прежде всего действующей власти. 
Второе – надо еще разобраться, мо-
жет быть, это специально подготов-
ленная провокация. 

А на выборах в нашей респуб-
лике главным врагом становится 
равнодушие населения, поэтому по-
бедили те, кто не пришел на выборы. 

Итог: по двум избирательным 
участкам результаты выборов от-
менены, по одному возбуждено 
уголовное дело. Рабочая группа 
решила рекомендовать ЦИК РФ 
освободить от должности пред-
седателей избирательных комис-
сий. 

В Краснодарском крае руководство 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
не признает итогов выборов депутатов 
Заксобрания. Депутат Госдумы Олег 
Николаев заявил «Ъ-Юг», что партия 
намерена оспорить в суде итоги 
выборов депутатов Заксобрания 
Краснодарского края из-за серьезных, 
по мнению представителей партии, 
нарушений в ходе голосования. 
Комиссия ЦИК, в которую входил 
Олег Николаев, огласила итоги 
проверки, назначенной по жалобе 
лидера партии Сергея Миронова. 

– Комиссия признала тех-
нические ошибки, из-за кото-
рых были аннулированы ито-
ги выборов на двух участках, 
но мы настаиваем на том, что 
нарушения носили систем-
ный характер, – говорит Олег 
Николаев.

Среди нарушений – мас-
совый недопуск членов избирательных ко-
миссий и более 900 наблюдателей от партии. 
Странно выглядело и выездное голосование 
– оно было массовым. На некоторых участках 
количество «выездных» проголосовавших было 
больше, чем пришедших голосовать по месту 
жительства.

Возмутил представителей оппозиции и тот 
факт, что в тех УИКах, куда не были допуще-
ны наблюдатели от оппозиции, зафиксировано 
колоссальное количество испорченных бюлле-
теней, а процент проголосовавших за партию 
сильно отличался от контролируемых участков.

Отметили представители партии и умышлен-
ное, на их взгляд, затягивание сроков приема жа-
лоб по выявленным нарушениям. Депутату Госду-
мы Олегу Николаеву потребовалось почти 2 часа 
на то, чтобы была принята жалоба на действия 
избирательной комиссии.

Такие заварушки случились накануне пре-
зидентских выборов. А это откровенная под-
става Путину. 

Краснодарские 
методы 
проверены 
временем

Наша газета почти год рас-
сказывала эту историю 

по мере появления новых обсто-
ятельств. Коротко напомним: в 
Госсовете пытались заставить 
Сергея Семенова работать на 
постоянной профессиональной 
основе, тогда как в региональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
на должность зампреда решено было 
рекомендовать Игоря Молякова. Но 
власть ни за какие коврижки не хотела 
видеть непокорного и принципиального 
депутата в этом качестве и препятство-
вала как могла, допуская серьезные 
нарушения. И вот теперь все начало, 
казалось бы, разруливаться: суд обя-
зал Госсовет отменить незаконное по-
становление, следовательно, Молякова 
пора назначать на должность зампре-

да. Однако скоро сказка сказывается, 
да не скоро в чувашском парламенте 
дело делается.

Кроме всего прочего, прокура-
тура вносила в Госсовет пред-

ставление с требованием привлечь к 

ответственности виновных в принятии 
постановления, которое пришлось от-
менить. Однако в нашем парламенте 
выработался стойкий иммунитет про-

тив требований надзорного 
органа – виновных никто не 
собирается наказывать. Их, 
получается, и нет вовсе.

«Данное решение было при-
нято коллегиально и основыва-
лось на коллективном, свобод-

ном, деловом обсуждении и решении 
вопросов на принципах политического 
многообразия, в обстановке гласности, 
– отвечает Молякову на запрос спикер 
парламента Филимонов и при этом ссы-
лается на федеральное законодатель-
ство: – Законодательством РФ не пред-
усмотрена персональная юридическая 
ответственность депутатов за выраже-

ние своего мнения при принятии законов 
и иных правовых актов... Особым поло-
жением парламента и его функциями как 
законодательного органа обусловлены 
его самостоятельность в системе раз-
деления властей и независимость его 
членов от каких-либо указаний, депутаты 
связаны лишь Конституцией и своей со-
вестью». Вот – совестью: наличие этого 
качества не определяется никаким нор-
мативным актом.

Ну, а что касается правовых осно-
ваний для привлечения депутатов к от-
ветственности, то спикер считает, что 
таковые отсутствуют. То есть получает-
ся, что «коллегиально» депутаты могут 
принимать незаконные решение, и «на 
принципах политического многообра-
зия» ничего им за это не будет.

Окончание – на стр. 8.
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КОЛЛИЗИИ
БЕСПРЕДЕЛ

В связи с мобильной связью
Участники схода, 

удовлетворенные итогом голо-
сования, разошлись по домам. 
Но успокаиваться было рано. 
Всего лишь через несколько 
месяцев после схода, весной 
нынешнего года, на околице 
села появились монтажники, 
которые стали поднимать выш-
ку сотовой связи. Одиночные 
протесты и попытки помешать 
ни к чему не привели, потому 
что они решительно пресека-
лись местной полицией.

– Я тогда возилась на ого-
роде, – рассказывает одна из 
жительниц. – Когда увидела, 
что на краю села работают 
какие-то люди, подошла к ним. 
Увидев в моих руках вилы, по-
лицейские чуть не арестовали 
меня.

На этот раз претензии сель-
чан представители компании 
сотовой связи проигнорирова-
ли полностью – дескать, у нас 
все законно.

– Они сделали ход конем, 
– рассказывают жители села. 
– Заключили договор аренды с 
гражданами, которым принад-
лежит земельный участок, и на 
нем установили вышку.

«ВЫШКА» 
ГЛАВАМ И ПРОКУРОРУ

Действительно, есть такой 
договор. Он подписан в апреле 
2017 года между гражданами 
Еленой Федоровой, прожива-
ющей в п. Вурнары, и Денисом 
Кудрявцевым, зарегистриро-
ванным в Новочебоксарке. Но 
откуда же они взялись в Юнге 
и какое имели право так воль-
но распоряжаться землей?

…Прежде, еще в советские 
времена, на краю села стоял 
мехпарк колхоза «Юнга». Когда 
хозяйство успешно развалили, 
на его обломки набросились 
те, у кого в кармане звенели 
монеты. Юнгинцы не успели 
опомниться, как имущество 
бывшего колхоза оказалось 
в руках пришлых коммерсан-
тов. Они стали распоряжаться 
им и бывшими сельскохозяй-
ственными угодьями так, как 
считали нужным. Е. Федорова 
и Д. Кудрявцев, к примеру, соч-
ли, что им выгоднее сдавать 
земельный участок в аренду 
сотовой компании, чем выра-
щивать на нем зерновые или 
кормовые культуры.

Действительно, все закон-
но. Но это только на первый 
взгляд. Самое главное наруше-
ние закона, которое допустили 
партнеры, заключается в том, 

что арендованный участок вхо-
дит в категорию земель сель-
скохозяйственного назначения 
и на нем всякое строительство 
промышленных и иных объек-
тов по закону категорически 
запрещено. Неужели догова-
ривающиеся стороны об этом 
не знали? Конечно, знали. Так 
почему же они, по сути, напле-
вав на волю сельчан и закон, 
возвели вышку сотовой связи?

На этот вопрос юнгинцы 
дают однозначный ответ:

– Потому что они 
чувствуют поддерж-
ку со стороны руко-
водства сельского 
поселения, районной 
администрации и рай-
прокуратуры. 

Когда терпение 
лопнуло, юнгинцы 
устроили собрание, на 
котором единогласно 
приняли решение о 
недоверии главе рай-
онной администрации 
Ростиславу Тимофе-
еву, главе Юнгинско-
го сельского поселе-
ния Валерию Фомину 
и прокурору района 
Сергею Павлову. Сме-
ло можно сказать, что 
такого в Чувашии еще 
не было. Фактически 
граждане вынесли им 
своеобразный приго-
вор, назначив высшую 
меру наказания – не-
доверие.

СОБРАНИЕ 
КАК КРИК ОТЧАЯНИЯ

 Сельчане не жалели гнев-
ных слов в адрес руководства 
района, сельского поселения и 
районной прокуратуры.

– Нынешнего схода не было 
бы, если бы они своевременно 
приняли меры, – говорили со-
бравшиеся на площади перед 
местным Домом культуры жи-
тели села. – Нас все время 
успокаивали, мол, не дадим 
построить вышку. Мы четыре 
собрания провели, но все бес-
полезно: с нами не считаются, 
будто нас и нет. 

Почти каждый, кто пришел 
на собрание, хотел взять слово 
и выразить свое возмущение. 
Многие выступавшие, несмо-
тря на присутствие полицей-
ских, которые демонстратив-
но снимали происходящее на 
видеокамеру, обвиняли главу 
сельского поселения, рай-
администрацию и районно-
го прокурора в бездействии. 

«Нас не слышат! Нас не хотят 
слышать!» – говорили высту-
павшие. Порой эмоции зашка-
ливали, что дало повод заме-
стителю главы Моргаушской 
райадминистрации Лилии Та-
расовой, выступившей на со-
брании в качестве жительницы 
Юнги, сравнить происходящее 
с украинскими событиями и 
заявить, что «так дело может 
дойти и до майдана».

Собрание показало не толь-
ко бездействие чиновников и 

их бездушие, но и всю ущерб-
ность системы нынешней вла-
сти. Главам, подобно Валерию 
Фомину, Ростиславу Тимофее-
ву, фактически ничего не угро-
жает. Для них недоверие граж-
дан – как укус комара. Такие 
руководители муниципальных 
образований могут жить спо-
койно, потому что их назнача-
ют, а не выбирают всенародно. 
У них только один судья – глава 
региона, который, как правило, 
своих никогда не сдает. Чува-
шия – не исключение. В какой 
район или город ни приезжай, 
везде жалобы на бездействие 
и произвол местных властей. 
Впечатление такое, что чинов-
ники живут только сегодняш-
ним днем и работают по прин-
ципу: пока сидишь в кресле, 
надо успеть как можно больше 
нахапать. 

Некоторые их действия во-
обще не укладываются в голо-
ве. Взять хотя бы ту же Юнгу. 

Рядом с Домом культуры 
стоит недостроенная церковь. 
По словам местных жителей,  

когда стены храма, на строи-
тельство которого собирали 
деньги всем миром, уже на-
половину были воздвигнуты, 
вдруг выяснилось, что церковь 
надо перенести на другое ме-
сто. Об этом они с гневом гово-
рили и на собрании. Ну, и наго-
ворили. Прошла всего неделя, 
как стены церкви по распоря-
жению главы стали ломать. 

Местные жители молча не 
сидели, год писали жалобы во 
все инстанции, вплоть до главы 

Чувашии Михаила 
Игнатьева, но бес-
полезно. Фактиче-
ски ситуацию мож-
но было разрулить 
за три дня. Все ор-
ганы власти и про-
куратура, куда об-
ращались жители, 
признают, что при 
составлении до-
говора аренды до-
пущено нарушение 
закона. Спраши-
вается, что меша-
ло им, в частности 
тому же Ростиславу 
Тимофееву, отпра-
вить письмо в ПАО 
«МТС» с требова-
нием устранить на-
рушение закона и с 
предупреждением, 
что следующим ша-
гом будет обраще-
ние с исковым за-
явлением в суд?      

Дело со строи-
тельством вышки сдвинулось 
с мертвой точки только по-
сле обращения жителей села 
к депутату Госдумы России 
Олегу Николаеву, который не-
замедлительно направил за-
прос в Прокуратуру Чувашии. 
Это было 18 июля, а уже 9 ав-
густа состоялось заседание 
Моргаушского районного суда, 
куда с исковым заявлением 
«о возложении обязанностей 
демонтировать радиопереда-
ющую станцию сотовой связи, 
привести земельный участок в 
соответствие с целевым назна-
чением» обратился глава Юн-
гинского сельского поселения 
Валерий Фомин. Чуть позже 
такое же исковое заявление 
подала и райпрокуратура. Уже 
состоялись первые заседания 
суда, но пока результатов нет. 

«БУНТОВЩИКОВ 
НАКАЗАТЬ»!

Насколько медленно и ле-
ниво действовали власти в 
деле восстановления закон-

ности с установкой вышки 
мобильной связи, настолько 
активно они стали преследо-
вать инициаторов собрания 
граждан. К этому делу, можно 
сказать, с явным удовольстви-
ем подключились все: и сам 
Валерий Фомин, и руководство 
района, и полиция.

Собрание прошло в суббо-
ту, а «бунтовщиков» начали 
«гнобить» уже в понедельник. 
В село приехали полицейские 
и стали обходить дом за до-
мом, требуя объяснений от не-
которых жителей. После этого 
членов инициативной группы 
вызвали в райотдел полиции.

Начальник отдела участко-
вых Виктор Бирюков, сидя в 
зале перед ними, разъяснил, 
какие статьи закона они на-
рушили. Например, в заявке 
на проведение собрания сто-
ят фамилия и имя «Иштудова 
Анфиса», а по паспорту она 
«Анна». Сельчанам совершен-
но непонятно, в чем конкретно 
заключается нарушение зако-
на, ведь ее всю жизнь звали 
«Анфиса».

Еще одно нарушение. За-
явку подписали и те граждане, 
которые не зарегистрированы 
в том избирательном округе. 
«Ну и что? – удивляются юн-
гинцы, – ведь мы всю жизнь 
проживаем там. И даже голо-
суем там». Под конец многие 
не выдержали и стали возму-
щаться: «Что, нам теперь мож-
но открыто говорить только в 
туалетах?». 

На следующий день в село 
снова нагрянул наряд полиции. 
Стражи порядка пытались вру-
чить некоторым гражданам по-
вестки, но многие отказались 
их брать.

Очень жаль сельчан, но они 
действительно нарушили неко-
торые требования закона. Это 
послужило основанием для 
составления протокола об ад-
министративном нарушении. 
Теперь «бунтовщиков» ждет 
суд. Если бы они не выразили 
недоверие главе райадмини-
страции, главе сельского посе-
ления и райпрокурору, конеч-
но, все обошлось бы. Но что 
сделано, то сделано.

Своими неуклюжими дей-
ствиями власти сами загнали 
себя в тупик. Они окажутся в 
минусе, даже если выиграют 
суд. Допустим, суд вынесет 
решение о наложении штрафа 
на инициаторов собрания, сре-
ди которых одни пенсионеры. 
Нетрудно догадаться, какой 
резонанс это может вызвать 
в республике и в интернет-со-
обществе. Нет сомнения в том, 
что о юнгинских событиях узна-
ют не только в Чувашии, но и в 
России, и, поверьте, найдется 
немало людей, которые захо-
тят им помочь материально, 
чтобы компенсировать суммы 
возможных штрафов, не говоря 
уже о моральной поддержке.

Но жителей села не пугают 
ни судебные преследования, 
ни угрозы со стороны властей.   

– Мы не сдадимся! – твердо 
заявляют они. – Мы пойдем до 
конца!

Алексей Кряжинов

1

Та самая вышка

«Нас не слышат!» В ногах правда есть
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Олег Олег 
Николаев: Николаев: 

«Для нас прежде«Для нас прежде

– И прошлогодняя осенняя, 
и нынешняя весенняя сессии 
для меня, можно сказать, про-
летели незаметно, – признался 
Олег Алексеевич. – Но это всег-
да так – когда дел много, вре-
мя всегда бежит очень быстро. 
Уже сложился алгоритм депу-
татской работы: три недели в 
Москве – участие в сессиях Гос-
думы, заседаниях комитетов, 
в различных встречах и фору-
мах, остальные дни месяца – 
работа на местах в рамках ре-
гиональной недели. Но сегодня 
мне хотелось бы поговорить 
не столько о законотворческой 
деятельности, сколько о работе 
с избирателями, которая про-
ходит в виде встреч в коллек-
тивах и учебных заведениях, 
участия в различных меропри-
ятиях, ну и, конечно же, в виде 
приемов граждан, потому что 
общение с избирателями, зна-
ние их проблем наполняет ра-
боту парламентариев содержа-
нием и смыслом.

– Что вы имеете в виду? 
Непосредственное принятие 
того или иного закона по на-
казам избирателей?     

– Депутатские приемы, ра-
боту с гражданами надо рас-
сматривать шире. Вопросы, с 
которыми они обращаются ко 
мне как к депутату, позволяют 
выявлять те или иные пробелы 
в действующем законодатель-
стве, иные закономерности, 
тенденции или, говоря совре-
менным языком, тренды в раз-
витии общества, экономики, ну, 
и в целом, в изменениях жизни 
россиян. Естественно, мы ана-
лизируем запросы граждан, 
выявляем болевые точки, про-
блемы и с их учетом во фрак-
ции решаем, какие законы надо 
принимать в первую очередь 
или какие изменения внести 
в уже принятые законы. Хотя 
фракция партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ является в Госду-
ме самой малочисленной, но по 
законотворческой активности 
она уступает только «Единой 
России». Об этом убедитель-

но говорят и показатели раз-
личных рейтингов депутатов, 
согласно которым Анатолий 
Геннадьевич Аксаков является 
безусловным лидером среди 
парламентариев. 

– Действительно, по пока-
зателям рейтинга депутатов 
за весеннюю сессию, состав-
ленного Фондом «Институт 
социально-экономических 
и политических исследова-
ний» и Центром содействия 
законотворчеству, Анатолий 
Геннадьевич занял второе 
место, а вы – девятое в об-
щем списке парламентариев, 
а среди депутатов-новичков 
– первое.  Как вы сами оцени-
ваете свой успех?

– Приятно, конечно, когда 
твою работу оценивают вы-
соко, но в процессе самой ра-
боты, разумеется, об этом не 
думаешь. Кроме того, как бы 
банально ни звучали мои сло-
ва, это накладывает еще боль-
шую ответственность, потому 
что не хочется опускать высоко 
поднятую планку. Немаловаж-
ную роль играет и психологиче-
ский аспект, так как чисто по-
человечески не хочется терять 
лидирующее положение.

– Любопытно было бы уз-
нать, какое место в рейтинге 
приемов граждан, если бы 
такие исследования прово-
дились, вы заняли бы? 

– (Смеется). Уж поверьте, 
далеко не последнее. В период 
с 1 ноября 2016-го по 1 сентября 
2017 года на приемы граждан, 
которые ежемесячно проводят-
ся в Общественной приемной в 
Чебоксарах, на Карла Маркса, 
52, пришли 62 человека, по-
ступило 141 письменное обра-
щение. По всем обращениям, 
жалобам в различные инстан-
ции было направлено 259 депу-
татских запросов. Хотя говорят, 
что цифры – упрямая вещь, но 
они не отражают всей полноты 
картины, ведь помимо офици-
альных приемов я очень часто 
встречаюсь с людьми, будучи в 

городах и районах, на предпри-
ятиях, в различных ведомствах 
и организациях. Без преуве-
личения могу сказать: каждая 
региональная неделя у меня 
проходит очень насыщенно. 
Фактически свободного време-
ни совершенно не остается. 

– Кроме Чувашии, вы про-
водите приемы граждан и 
различные встречи и в со-
седних регионах – Республи-
ке Марий Эл, Ульяновской 
области, от которых избраны 
в Госдуму России по партий-
ному списку. Есть ли какое-
то отличие в содержании об-
ращений? Или всех волнуют 
одни и те же вопросы?

– Проблемы в основном 
одни и те же. Это непомерно 
высокие тарифы на услуги 
ЖКХ, низкий уровень каче-
ства жизни, реализация про-
граммы переселения граждан 
из ветхого жилья, вопросы ин-
дексации пенсий и так далее. 
Но есть и некоторые особен-
ности. Когда я приезжаю в Ре-
спублику Марий Эл и Ульянов-
скую область, больше всего 
со мной встречаются руково-
дители различных ведомств, 
предприятий, главы муни-
ципальных образований для 
того, чтобы я посодействовал 
в решении тех или иных во-
просов. Объяснение простое: 
в этих регионах есть свои де-
путаты, которые также при-
нимают граждан и решают их 
проблемы, то есть ведут такую 
же повседневную работу, как 
и я в родной Чувашии. А ответ-
ственные работники, включая 
и руководство региона, пред-
приниматели, руководители 
компаний хотят максимально 
использовать мои лоббист-
ские возможности в решении 
своих проблем или просят 
вый ти с какой-нибудь законо-
дательной инициативой. 

– Где вам как депутату 
комфортнее работать: в со-
седних регионах или в Чува-
шии?

– В Чувашии я родился и вы-
рос. Здесь у меня корни, и здесь 
очень много друзей и едино-
мышленников. Чувашия – моя 
родина. И этим сказано все. Но 
есть и нюансы. Как в Республи-
ке Марий Эл, так и в Ульянов-
ской области мне легче решать 
вопросы с руководством этих 
регионов. Там от меня чинов-
ники не шарахаются, как здесь, 
в Чувашии. Ситуацию, которая 
сложилась у нас, я считаю, мяг-
ко говоря, ненормальной. При-
чем она абсолютно не меняет-
ся, несмотря на наши старания 
с Анатолием Геннадьевичем 
Аксаковым. Такое упрямство 
руководства республики, неже-
лание совместно работать со 
всеми депутатами от Чувашии 
на благо родной республики 
мне совершенно непонятны. 

– Мне не раз доводилось 
присутствовать на приемах 
граждан, которые вы ведете. 
Почти каждый из них жалует-
ся на произвол местных вла-
стей. Чисто по-человечески 
вам не хотелось сказать им: 
«Вы голосовали за «Единую 
Россию», так и идите к ее де-
путатам и просите помощи?» 

– Чисто по-человечески – 
нет. И как депутату тоже нет. 
Я не раз говорил, что для нас, 
депутатов от партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ, не существу-
ет понятия «наш – не наш». У 
этой темы несколько граней. 
Как правило, люди к нам при-
ходят после бесполезных обра-
щений и к органам власти, и к 
депутатам от «Единой России». 
Когда они начинают раскла-
дывать свои бумаги на столе, 
я, даже не глядя на них, знаю, 
какой ответ им дали из прави-
тельства Чувашии, из районной 
администрации, из прокура-
туры. Люди к нам приходят с 
последней надеждой. Как при 
таких обстоятельствах язык по-
вернется упрекнуть их в том, что 
они проголосовали не за нашу 
партию? Более того, некоторые 
приходят к нам от безысходно-
сти и просят помочь материаль-
но или устроить на работу. Я их 
прекрасно понимаю и близко к 
сердцу принимаю беды таких 
людей, но, увы, у нас мало воз-
можностей помочь им деньгами 
или еще чем-либо. 

– Некоторые приходят 
к вам, как мне показалось, 
только для того, чтобы из-
лить душу или побеседовать. 
У вас никогда не возника-
ло желания выставить их за 
дверь, ведь они так много 
времени отнимают?

– А разве плохо, если при-
ходят люди, чтобы, как вы вы-
разились, излить душу? Зна-
чит, они тебе доверяют, верят в 
тебя. А это дорогого стоит. Да, 
ситуации бывают разные. Не-
давно, например, на прием при-
шел пенсионер из Чебоксар-
ского района. Он очень долго, 
нудно и невразумительно объ-
яснял суть вопроса, связанного 
с желанием публиковаться на 
страницах партийной газеты 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
Чувашия». На просьбу говорить 
более конкретно и кратко не 
реагировал. Мое напоминание, 
что в очереди сидят еще десять 
человек, посетитель проигно-
рировал и продолжил свои рас-
суждения. Нам с помощником 
ничего не оставалось делать, 
как выйти из кабинета, сесть за 
чужой стол и продолжить при-
ем граждан. Кстати, мы того 
пенсионера без внимания не 
оставили – с ним стал работать 
один из юристов Центра защи-
ты прав граждан партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

– Люди от вас получают 
помощь. А вы как депутат что 
от них получаете?

– Интересный вопрос… 
Сразу и не ответишь. Ну, во-
первых, получаю информацию, 
как говорится, из первых уст. 
На основе анализа вопросов, 
с которыми они ко мне обра-
щаются, делаю определенные 
выводы. Если на встречах и 
приемах одну и ту же проблему 
поднимают разные люди, зна-
чит, это уже не случайность, а 
системное явление, которое 
требует регулирования на зако-
нодательном уровне. 

– Можете привести при-
мер? 

– В этом году нам с Анато-
лием Геннадьевичем не раз 
приходилось встречаться с 
предпринимателями. В Тор-
гово-промышленной палате 
Чувашии мы провели два за-

справедливостисправедливости
Минул год с тех пор, как Олег Николаев стал депутатом Госдумы России от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Самое время подвести предварительные 
итоги законотворческой деятельности, тем более в рейтинге депутатов-
новичков Олег Алексеевич по итогам весенней сессии занял первое место. 

Как в Республике 
Марий Эл, так и 
в Ульяновской 
области мне 
легче решать 
вопросы с 
руководством 
этих регионов. 
Там от меня 
чиновники не 
шарахаются, 
как здесь, в 
Чувашии.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

и законности»и законности»
седания круглых столов по 
вопросам развития малого и 
среднего бизнеса в республи-
ке. Корме того, я встречался с 
предпринимателями, работа-
ющими в городах и районах. 
В Шумерле они пожаловались 
на проблемы, которые воз-
никли при переходе на так на-
зываемую «упрощенку» при 
начислении налогов, а также 
при определении суммы стра-
ховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование для 
самозанятых граждан. Через 
несколько дней по первой про-
блеме я выступил на «депутат-
ском часе» в Госдуме России. 
А на днях наша фракция внес-
ла в Госдуму законопроект об 
ограничении суммы страховых 
взносов на обязательное пен-
сионное страхование для само-
занятых граждан. 

– В чем суть законопро-
екта? Это, я думаю, будет 
интересно многим, так как 
к категории самозанятых 
граждан относятся сотни 
тысяч людей. 

– В настоящее время они 
платят страховые взносы на 
обязательное социальное 
страхование в фиксирован-
ном размере, который состав-
ляет 23,4 тысячи рублей. В 
своей пояснительной записке 
мы отметили, что предприни-
матели, чьи доходы менее 40 
тысяч рублей в месяц, должны 
вносить в бюджет существен-
но более высокую долю своих 
доходов по сравнению с теми, 
кто зарабатывает значитель-
но больше. Например, пред-
приниматель, применяющий 
упрощенную систему налого-
обложения с доходом на уровне 
МРОТ, то есть семь с половиной 
тысяч рублей, обязан уплатить 
более 30 процентов от общего 
дохода – выручки. А с учетом 
суммы, которую он вынужден 
тратить для получения такого 
дохода, получается, что доля 
изъятий, исчисленная от чисто-
го дохода, превышает все раз-
умные пределы.

– Судя по анализу законо-
проектов, которые фракция 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
предлагает рассмотреть и 
принять на сессиях Госдумы, 

невольно создается впечат-
ление, что она действует в 
пожарном порядке. Напри-
мер, несколько месяцев на-
зад курс рубля резко сни-
зился, и многие граждане, 
оформившие ипотечные кре-
диты в валюте, оказались на 
грани полного разорения. И 
фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ», в частности, при 
активном участии Анатолия 
Аксакова и вас вносит на 
обсуждение проект соот-
ветствующего закона. Потом 
возникла проблема пенсион-
ного страхования для само-
занятых граждан, а совсем 
недавно – вопрос об овербу-
кинге.      

–  Здесь я с вами не совсем 
согласен. Во-первых, мы ра-
ботаем планомерно. Наша за-

конотворческая деятельность 
связана в первую очередь с ре-
ализацией программы партии 
«25 справедливых законов», 
которые носят ярко выражен-
ную социальную направлен-
ность. Должен заметить, что 
многое нам уже удалось реа-
лизовать. И, что самое ценное, 
наши инициативы по многим 
позициям поддерживают и 
представители других партий. 
Неслучайно составители рей-
тинга в своем отчете особо 
подчеркнули, что почти в два 
раза выросла доля совмест-
ных законопроектов, которые 
уже на стадии внесения полу-
чили поддержку нескольких 
фракций. 

Во-вторых, то, что вы на-
звали «пожарным порядком», 
фактически означает зако-
нотворческий отклик на злобу 
дня, то есть депутатский ответ 
на запросы избирателей. Без 
ложной скромностью скажу, 
что по показателям опера-
тивности, с которой депутаты 
реагируют на те или иные си-

туации, возникающие в эконо-
мике, в общественной жизни, 
наша фракция занимает лиди-
рующие позиции. Взять хотя 
бы ту же проблему валютных 
ипотечников. Почему они ока-
зались в таком безвыходном 
положении? Да потому, что 
поверили в заверения прави-
тельства, что, дескать, с эконо-
микой в стране все в порядке 
и курс рубля стабилен, так как 
его контролирует Центробанк 
России. Разве они виноваты 
в том, что ситуация резко из-
менилась? Нет, правительство 
должно нести ответственность 
за свои действия. И нам уда-
лось решить этот вопрос в 
пользу людей. 

А немного спустя возникла 
другая проблема, связанная с 
авиаперевозками пассажиров 

– так называемый овер-
букинг. Суть вопроса в 
том, что очень часто са-
молеты отправляются в 
рейс, не заполненные 
пассажирами, хотя все 
билеты распроданы. 
Подсчитано: как прави-
ло, около 7-10 процен-
тов пассажиров опаз-
дывают или по каким-то 
причинам отказыва-

ются лететь. Естественно, у 
перевозчика появляется со-
блазн: зачем кресла будут пу-
стовать? Не лучше ли продать 
дополнительные билеты и за-
работать побольше денег? Но 
все дело в том, что не каждый 
раз пассажиры опаздывают 
на рейс. Как быть тем людям, 
которые купили дополнитель-
ные билеты, а их не сажают в 
самолет, потому что все места 
заняты? Я сам недавно попал 
в такую ситуацию. Приехал в 
аэропорт в Чебоксарах. Спо-
койно занял очередь на ре-
гистрацию. Когда подошел к 
стойке, вдруг выяснилось, что 
мест в салоне не осталось. И 
это несмотря на то, что я за 
два часа электронно зареги-
стрировался на рейс. Нача-
лось разбирательство. В кон-
це концов, для меня место все 
же нашлось, но трех пассажи-
ров, которые купили дополни-
тельные билеты, на борт не пу-
стили. И такие ситуации стали 
возникать все чаще и чаще. 
Естественно, мы оперативно 

отреагировали и подготовили 
законопроект, ужесточающий 
правила перевозки пассажи-
ров. В частности, мы предло-
жили ввести штрафы для ави-
акомпаний в десятикратном 
размере от стоимости билета 
пассажира, который не смог 
вылететь из-за овербукинга. 
Может показаться, что этот 
вопрос не существенный, ведь 
из-за овербукинга может по-
страдать не так уж и много 
людей. Но для нашей фракции 
и в первую очередь для меня 
мелких вопросов нет, если 
они касаются людей – для нас 
прежде всего важен принцип 
справедливости и законно-
сти. За каждым вопросом, с 
которым граждане обрати-
лись к депутатам от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, а 
значит, и ко мне, стоят те или 
иные проблемы. За каждым 
гражданином, пришедшим на 
прием, очень часто скрывает-
ся целый социальный пласт. 

Не в нашем и не в моем харак-
тере их игнорировать. 

– Олег Алексеевич, было 
бы интересно узнать итоги 
анализа выполнения обра-
щений к вам: сколько ваших 
депутатских запросов реа-
лизовано, сколько получено 
отписок?

– Мы постоянно ведем такой 
анализ. И картина получается 
довольно интересная. Давайте 
о результатах этой работы рас-
скажем в ближайших номерах 
газеты.

– Спасибо за интервью.
– Пользуясь случаем, хочу 

поздравить всех читателей га-
зеты со 100-летием Октябрь-
ской революции. Можно по-
разному относиться к ней, но 
это – страница нашей истории. 
А историю надо чтить и учиты-
вать ее опыт в будущем.

Беседовал Алексей Кряжинов

всего важен всего важен принциппринцип

Если на встречах и 
приемах одну и ту же 
проблему поднимают 
разные люди, значит, 
это уже не случайность, 
а системное явление, 
которое требует 
регулирования на 
законодательном уровне.



6

Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
МЫСЛИ ВСЛУХ

Реформы 
проваливаются 

без предупреждения

ЗДОРОВЬЕ И ДЕНЬГИ

Объем платных медицинских 
услуг вырос 

СЛЕДСТВИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ЛОЖНАЯ ТРЕВОГА

Новое дело – о присвоении

Лапша на наши уши – 
за наши деньги

Звонили…

В отношении Ирины Клементьевой возбуждено еще одно уголовное дело – по 
признакам преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 160 УК РФ – присвоение, 
совершенное с использованием служебного положения.

Хорошие новости о Чувашии будут оплачены из республиканского бюджета. 

18 сентября в Чебоксарах сообщали по телефону о заложенных бомбах. Все звонки 
оказались ложными. В тот период подобные сообщения были зафиксированы 
и в других городах страны.

   КСТАТИ
В структуре платных услуг наибольшую 

часть составляют коммунальные услуги. 
В январе-августе 2017 года населению 

оказано платных услуг почти на 
30,5 млрд руб. – на 1% выше уровня 

аналогичного периода 2016 года.

ДОЛГИ НАШИ

ПРИДУМАЛИ

Почетное второе место

Реформа ЖКХ провалилась – так несколько лет назад 
заявили на самом верху о реформировании одной из 
важнейших отраслей. От начала преобразований до 
откровенного заявления прошли годы и годы, за которые 
из карманов населения утекли огромные средства 
– по капельке из каждого кармашка, умноженной 
на подъезд-дом-город и т.д. Из капелек сложились 
миллиарды, осевшие на счетах их счастливых 
обладателей. Огромные деньги ушли «налево» за счет 
как бы непродуманных формул типа расчета ОДН и т.п. 
А сколько средств отобрано у честных плательщиков 
на откровенном обмане! И все-таки ЖКХ продолжает 
следовать прежним курсом. Но говорить, что выводы 
не сделаны, нельзя. Потому что выводы как раз 
сделаны, поскольку понимание у распорядителей 
реформы имеется правильное: они знают, что делать 
с уведенными денежным средствами. 

Подобное заявление прозвучало и в отношении реформы 
здравоохранения: она – ну надо же! – оказывается, тоже про-
валилась. Реформа, всем известно, была направлена на оп-
тимизацию, которая, однако, укреплению здоровья населения 
Чувашии не помогла. Под реформу выделялись и осваивались 
бюджетные средства. Эффект получился обратным: перечень 
платных услуг расширился, стоимость их возросла, медицин-
ская помощь, несмотря на заверения Михаила Игнатьева, бо-
лее доступной не стала, число государственных медицинских 
учреждений сокращается.

«Когда была запущена так называемая оптимизация здра-
воохранения, ее идеология строилась на том, чтобы сделать 
доступной высокотехнологичную медицинскую помощь насе-
лению, – приводит комментарий депутата Госдумы от Чувашии 
Олега Николаева (СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ) ИА REGNUM. – 
Цель благая. И справедливости ради надо сказать, что доста-
точно много высокотехнологичных центров было построено. 
Но параллельно запустили процесс оптимизации учреждений 
здравоохранения, который привел к тому, что во многих регио-
нах стали кардинально менять систему оказания повседневной 
медицинской помощи. Более того, из оставшихся учреждений 
стали убирать некоторые виды медицинской помощи. В итоге 
в ряде регионов дооптимизировались до того, что медпомощь 
шаговой доступности была разрушена и стала недоступной. 
В качестве компенсации запустили программу строительства 
фельдшерско-акушерских пунктов, параллельно – программу 
«Земский доктор» – опять же с благими намерениями. Но на 
деле получилось, что на многих территориях эти ФАПы – про-
сто красивые домики с хорошей вывеской и без врачей. А «зем-
ские врачи», проработав три года, словно вахтовики, нередко 
уезжают из сел. Это говорит о том, что достаточно непродуман-
но подошли к реализации такого очень серьезного процесса».

Непродуманность, а еще непрофессионализм провалят ка-
кие угодно благие начинания. На что устается уповать? На то, 
что время лечит, а Минздрав предупреждает? Предупрежде-
ния главным образом касаются курения. Кажется, брось курить 
– и все пройдет. Давнее предупреждение Минздрава недавно 
агрессивно поддержал глава администрации Чебоксар и на-
столько усугубил федеральное законодательство, что коммен-
тировать неприлично. Тема, конечно, деликатная: скажешь – 
беспредел, обвинят в противлении такому благу, как отказ от 
курения. Поддержишь – на другие противоречия наткнешься.

По большому счету, курить или не курить, каждый реша-
ет для себя сам. Да, рискуя собственным здоровьем – и это 
одно из ключевых слов, потому что заботливый Минздрав 
предупреждает. Но почему никто не предупреждает, что плат-
ная медицина вредна для здоровья? Что сокращение льгот в 
конечном итоге тоже на него влияет. Что дорогие лекарства – 
вреднее вредного. Никто не предупреждает, что сокращение 
средств на социалку, здравоохранение – очень вредно. 

Ладыков собрался сделать Чебоксары зоной, свободной от 
курения. Это, в принципе, неплохо. Но при специфическом под-
ходе власти к льготам и прочим необходимым для населения 
мерам социальной поддержки Чебоксары в недалеком буду-
щем могут стать зоной, свободной от жизни. А то – курение…

По данным Чувашстата, в 2016 году 
в республике объем платных меди-
цинских услуг превысил 3,2 млрд руб., 
что составляет пятую часть расходов 
бюджета на развитие отрасли: из всех 
бюджетных источников на финансиро-
вание сферы здравоохранения направ-
лено за год 16,4 млрд руб.

По сведениям Росстата, на 1 сентября 
2017 года суммарная задолженность по за-
работной плате составила в республике 24 
млн руб., что в процентах по отношению к 1 
августа 2017 года составляет 89,5%. То есть 

за месяц долги в Чувашии уменьшились на 
10,5%.

Самая большая задолженность зафикси-
рована в Самарской области – 46,8 млн руб., 
наименьшая – в Башкортостане – 0,4 млн руб.

По версии следствия, в августе 2014 года 
Клементьева незаконно израсходовала 
свыше 100 тысяч рублей возглавляемого ею 
ОАО «Страховая компания «Чувашия-Мед» 
на поездку в город Актау Республики Казах-
стан для участия в Международной конфе-
ренции городов Всемирного наследия Евра-
зии. Однако эта поездка никак не связана с 

деятельностью страховой компании.
Ранее в отношении Ирины Клементьевой 

было возбуждено пять уголовных дел: зло-
употребление должностными полномочия-
ми – три эпизода, растрата, совершенная с 
использованием служебного положения, в 
том числе в особо крупном размере – два 
эпизода.

Аукционы на подготовку и размещение ин-
формационных материалов о социально-эко-
номическом развитии республики выиграли 
ИТАР ТАСС и Международное информацион-
ное агентство «Россия сегодня». Общая стои-
мость контрактов – 2 млн руб.

Материалы будут утверждаться у заказчи-
ка, все замечания заказчика должны устра-
няться оперативно.

Для чего это нужно? Чтобы информиро-
вать население о социально-экономическом 
развитии республики. Может быть, Минин-
формполитики с этой задачей не справляет-
ся? Вроде бы министерство неплохо препод-
носит населению сообщения об успехах. Но 
дело, видимо, не в этом, а в том, что таким 
образом власть отреагировала на правдивые 

публикации о реальном положении дел в реги-
оне в авторитетных СМИ, поэтому позитивная 
информация о нашем социально-экономиче-
ском развитии будет теперь размещаться на 
федеральном и международном медиапро-
странстве. А пыль в глаза российской и миро-
вой общественности полетит за наши с вами 
деньги – весь этот позитив будет оплачен из 
республиканского бюджета.

Что интересно, для участия в аукционах, 
проведенных Мининформполитики Чувашии, 
было подано по одной заявке.

А ранее администрация главы республики 
объявила открытый конкурс на исследование 
общественно-политической ситуации в Чува-
шии. Не надо долго думать, чтобы понять, в 
каком направлении она будет исследована.

По информации дежурных служб Чебок-
сар: Главного управления МЧС РФ по ЧР, 
ГКЧС, МВД, Республиканского центра меди-
цины катастроф – 18 сентября с 10.50 до 12.10 
на телефоны администраций, организаций 
города «роботизированный» голос сообщал, 
что на территориях и в зданиях подведом-
ственных им организаций заложены взрыв-
ные устройства.

Звонки поступили в торговые дома «Звезд-
ный», «Восточный», «Рябинка», «Эльбрус», 
«Шупашкар», гостиницы «Атал», «Ибис», 

«Россия», «Чувашия», универмаг «Централь-
ный», администрацию Чебоксар, Московский 
районный суд. Все подразделения и службы 
города были привлечены к работе по установ-
ленной схеме. Эвакуировано около 1300 че-
ловек. В результате проведенных мероприя-
тий взрывных устройств обнаружено не было.

Все оперативные службы работали в уси-
ленном режиме, реализовывая комплекс ме-
роприятий, направленных на обеспечение 
правопорядка и безопасности на территории 
республики.

По размеру задолженности по заработной плате Чувашия занимает в ПФО 
второе место.

В рамках реформы здравоохранения, основанной на оптимизации, больше 
всего пострадало первичное звено. Результатом этих начинаний стал рост платных 

медицинских услуг по всей стране. 
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
УСПЕХ 

ЭПИДСИТУАЦИЯ

СЕЛО – ГОРОДУ

Ребята из Чувашии – 
солисты Детского хора России

СПОРТ

Успех чувашских 
спортсменов

Евгений Сбитнев и Юлия Чапрасова, учащиеся хорового отделения Чебоксарской детской 
музыкальной школы № 5 им. Ф.М. Лукина, вошли в состав солистов Детского хора России.

В белорусском Могилеве прошли чемпионат и 
первенство мира по летнему полиатлону (летнее 

четырехборье, пятиборье, мужчины, женщины). 
Успешно выступили в составе сборной команды России 

спортсмены из Чувашии. На счету наших атлетов пять 
медалей разного достоинства.

В Порецком районе снят карантин В Порецком районе снят карантин 

За овощами на ярмаркуЗа овощами на ярмарку

ТУРИЗМ 

Никита Васильев 
вернулся домой

Туристы 
талантливы во всем

Чувашский путешественник-велосипедист 
Никита Васильев вернулся домой из своего двухлетнего 

Восточного кочевья. Торжественная встреча 
состоялась около кафе Майами», 

на трассе,  ведущей к Чебоксарской ГЭС.

ПОПОЛНЕНИЕ

В Ельниковскую рощу в Новочебоксарске прибыл 
красавец марал. АУ «Ельниковская роща» сотрудничает 
с Московским зоопарком, который передал рощинскому 
зоопарку уже несколько животных.

Олень из резиденции Деда МорозаОлень из резиденции Деда Мороза

Встречать Никиту и 
его подругу Настю от-
правились журналисты 
газеты «Грани» и вело-
сипедисты движения 
«Солнце на спицах». По-
сле дружеских объятий 
и поздравлений колон-
на отправилась в Наци-
ональную библиотеку 
Чувашии, где Никита 
рассказал о своем путе-
шествии.

Никита выехал из Чебоксар в 2015 году, преодолел более 
35000 км, Настя присоединилась к нему в Барнауле и проехала 
около 3000 км.

В четырехборье 
среди юниоров 21-
23 лет титул чемпи-
она мира завоевал 
студент Чувашской 
г о с уд а р с т в е н н о й 
с ельхо з ака де мии 
Алексей Леонтьев. 
На этих международ-
ных соревнованиях 
он впервые выпол-
нил высокий норма-
тив мастера спорта 
России. Среди юни-
орок 18-20 лет на третью ступеньку пьедестала почета подня-
лась студентка этого же вуза Надежда Захарова.

Достойно выступили и наши юные полиатлонисты. Сре-
ди девочек в возрастной группе 12-13 лет «золото» мирового 
первенства завоевала воспитанница Алатырской детско-юно-
шеской спортивной школы Дарья Мишанина. Ее сверстник из 
Ибресинской ДЮСШ Реналь Рахимов добился победы в зачете 
среди мальчиков. К выступлению на этих престижных соревно-
ваниях ребята готовились под руководством главного тренера 
сборной команды Чувашии по полиатлону Надежды Ивановой.

В рамках Недели туризма, прошедшей в Чувашии 
с 21 по 27 сентября, Местное отделение партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Цивильском районе провело 
День туризма и дружбы силами 

актива и сторонников партии. 
Участники состязались в самых различных видах конкур-

сов – от кулинарных до спортивных, от творческих до конкурса 
талантов. Наибольший интерес и массу положительных эмо-
ций вызвала полоса препятствий.

С 30 августа по 20 сентября в Междуна-
родном детском центре «Артек» проходила 
десятая творческая смена «Школа размером 
с Артек», собравшая участников Детского хора 

России из 65 регионов страны. С первых дней 
участники хора готовили концертную програм-
му и состязались в конкурсе солистов.

Из 500 юных певцов, приехавших в «Артек», 
19 получили право называться лучшими из луч-
ших. В это число вошли учащиеся хорового от-
деления Чебоксарской детской музыкальной 
школы № 5 им. Ф.М. Лукина, участники хоро-
вого коллектива «Соловушки» Евгений Сбит-
нев и Юлия Чапрасова. Успех ребят – высокая 
оценка всей хоровой школы нашей республики 
и работы преподавателя – Александры Никола-
евны Васильевой, руководителя хорового кол-
лектива «Соловушки», заслуженного работни-
ка культуры Чувашии.

Победители конкурса были награждены 
сертификатами «Солист Детского хора Рос-
сии». Еще одной наградой станет выступление 
в Государственном Кремлевском Дворце. 

С 17 сентября в районе можно держать поросят в частном подворье. В первой угрожаемой 
зоне, куда входит Порецкий район, карантин по африканской чуме свиней снят. 

Очередной питомец – не-
обыкновенной красоты ма-
рал. Животное занесено в 
Красную книгу. Представи-
телю семейства оленевых 
нет и года, зато весит он 
уже около 300 кг. Питается 
травянистой растительно-
стью, злаками и бобовыми. 

Его рога похожи на корону. 
Сейчас марал привыкает 

к новым условиям и месяц бу-
дет находиться на карантине, 
коллектив рощи создал для 
него комфортные условия. 

Благородный олень вырос 
в резиденции Деда Мороза в 
Великом Устюге.

Но запрет еще действует на территории 
Сыресинского сельского поселения (Сыреси и 
Любимовка), где карантин продлен до 26 дека-
бря этого года. А в п. Красноглухово карантин 
наложен до 25 января 2018 года.

Напомним, в ночь с 14 на 15 августа 2016 
года в одном из личных подворий с. Наполь-
ное пал поросенок. Патологоанатомическое 
вскрытие и лабораторные исследования по-
казали положительную реакцию на вирус аф-
риканской чумы свиней (АЧС). В районе был 

проведен комплекс мероприятий по ликвида-
ции очага АЧС и недопущению дальнейшего 
распространения инфекции. На территории 
района провели отчуждение всего поголовья 
свиней и мяса свинины. Причиненный матери-
альный ущерб был возмещен в полном объ-
еме. После случившегося в частных подво-
рьях вместо поросят сельчане стали держать 
крупный и мелкий рогатый скот, домашнюю 
птицу. Теперь снова можно обзаводиться по-
росятами.

С начала 
ярмарочных 
продаж 
«Дары 
осени-2017» 
реализована 
301 тонна 
картофеля и 
овощей.

По данным 
администраций городов, цены на картофель 
на ярмарках сложились от 12 до 15 руб. за кг 
(2016 г. – 8-11 руб.), на капусту – от 7 до 10 руб. 
(8-12 руб.), морковь – от 15 до 22 руб. (11-15 руб.), 
лук – от 15 до 20 руб. (12-15 руб.), свеклу – от 15 
до 20 руб. (11-15 руб.).

Под ярмарочные продажи в Чебоксарах 
выделено 55 торговых площадок, в Новоче-
боксарске – шесть, в Алатыре – пять, Канаше 

и Шумерле – по одной. На этих площадках 
сельхозтоваропроизводителям республики ме-
ста для торговли предоставляются бесплатно. 
Здесь есть возможность и для реализации про-
дукции с автотранспорта.

В ярмарочных продажах участвуют сель-
скохозяйственные организации, крестьянско-
фермерские хозяйства республики, граждане, 
ведущие личное подсобное хозяйство, органи-
зации системы Чувашпотребсоюза, представи-
тели садоводческих товариществ.

Во всех городах пенсионерам, ветеранам и 
инвалидам предоставляется возможность бес-
платной доставки приобретенной продукции до 
дома.   

Всего за время месячника «Дары осени – 
2016» в Чебоксарах, Новочебоксарске, Алаты-
ре, Шумерле и Канаше реализовано 1 736 тонн 
сельхозпродукции на сумму 21,93 млн рублей.
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ЖИЛКОМХОЗ 

Домами управляет 
спутниковая система?

Заместитель председателя Союза собственников 
жилья Тамара Манаева получила от своей 

управляющей компании распечатку тарифа на 
содержание жилья за 2016 год. Изучая таблицу, 

обратила внимание на затраты на услуги, которых 
они в своем доме не получают. Это охранники, 

водитель и… Даже имея самую безудержную 
способность к фантазии, трудно додуматься до того, 
что в тариф на содержание жилья входит ГЛОНАСС. 

А вот входит, оказывается, по крайней мере, 
ООО «Новоюжный» включает их в тариф.

«Коллективный разум» 
Госсовета положит 
Фемиду в обморок

ПРОДОЛЖЕНИЕ АБСУРДА

Начало – на стр. 2.

Есть новость и другого 
плана: документы по 

делу Игоря Молякова утеряны, 
и не где-нибудь, а в суде. Пра-
возащитник Альберт Именда-
ев обратился в Следственное 
управление Следственного 
комитета РФ по ЧР с заявлени-
ем о возбуждении уголовного 
дела по поводу невыполнения 
Госсоветом представления 
прокурора в отношении Иго-
ря Молякова. Поначалу ему 
отказали, поэтому отказ был 
обжалован в Ленинском рай-
суде, оттуда дело передали по 
подсудности в Московский. И 
вот здесь начались чудеса. По-
становление об отказе Имен-
даеву якобы выслали, но он 
почему-то ничего не получил. 
Потом была еще переписка. В 
конце концов оказалось, что 
подпись на уведомлении, яко-
бы полученном Имендаевым, 
поддельная. Ему ответили, что 
подпись подделала какая-то 
молодая работница, за что ее 

уволили, поэтому теперь все в 
порядке. Этим занимается сей-
час заместитель председателя 
Верховного суда Чувашии, сам 
председатель ушел, как гово-
рит Имендаев, «в глухую несо-
знанку». 

А в Московский райсуд Аль-
берт Имендаев выслал пред-
ставление прокурора, свою 
жалобу на это представление 
и материалы Следственного 
комитета. И теперь… эти до-
кументы потеряны. Конечно, 
их можно собрать заново, что 
уже сделано. Новый пакет тех 
же документов подан, рассмо-
трение назначено на 3 октября.

Тем не менее, говорит пра-
возащитник, в суде все обяза-
ны восстановить и ответить: 
для чего это было надо. Ведь 
рассматривается вопрос о де-
путате. 

Напоследок дословно 
приводим завершаю-

щую часть письма заместителя 
прокурора республики Алек-

сандра Григорьева в Госсовет:
«…Вопрос об избрании за-

местителей председателей 
комитетов Государственным 
Советом в разумные сроки 
не решен, вследствие чего по 
состоянию на 15 ноября 2016 
года вакантными остаются 4 
должности заместителей пред-
седателей комитетов Государ-
ственного Совета, что свиде-
тельствует о нарушении прав 
депутатов…

…Предлагаю принять ис-
черпывающие меры, направ-
ленные на соблюдение прав 
депутатов, представляющих 
различные фракции». Замести-
тель прокурора просит проин-
формировать о принятых мерах 
до 10 декабря 2016 года (!). 

Скоро год, как наш парла-
мент в упор не слышит проку-
ратуру, а фракция СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ не может 
реализовать свое право на за-
мещение руководящей долж-
ности в Госсовете. Да будет им 
Фемида.

Тамара Манаева живет в 
доме много лет, однако ох-
ранников ни разу не видела, 
равно как и водителей. Может 
быть, они невидимки? – заду-
малась Тамара Арсеньевна. 
Да и транспорт служебный при 
доме не числится. Что уж го-
ворить про ГЛОНАСС… Хотя, 
вполне возможно, в УК наблю-
дение за домом передали этой 
системе.

Постановлением № 290 
правительства РФ четко регла-
ментирован перечень работ, 
которые должна выполнять 
управляющая организация. 
Все, что не входит в этот пере-
чень, – если жильцы хотят, на-
пример, поставить охранника 
у каждого подъезда или по-
весить украшение на фасаде 
– принимается на общем со-
брании собственников жилых 
помещений и включается в 
тариф. Только тогда услуга, 
какой бы невероятной она ни 
была, может быть оплачена 
жильцами.

Когда Тамара Арсеньевна 
увидела, что на упомянутые ус-
луги УК истратила 154 с лиш-
ним тысячи рублей, она обра-
тилась в УК с заявлением, где 
попросила предоставить ко-
пию протокола общего собра-
ния собственников, которое 
утвердило дополнительные ус-
луги за дополнительную плату.

Ответ пришел в отведен-
ный законом срок: «…ООО 
«Новоюжный» сообщает, что в 
силу ч. 2 ст. 154 ЖК РФ плата 
за жилое помещение и комму-
нальные услуги для собствен-
ника помещения в многоквар-
тирном доме включают в себя:

плату за содержание и ре-
монт жилого помещения, в том 
числе плату за услуги и работы 
по управлению многоквартир-
ным домом, содержанию, теку-
щему ремонту общего имуще-
ства в многоквартирном доме, 
то есть зарплата относиться к 
расходам на управление, а не 
является дополнительной 
услугой».

Затем УК разъясняет, по-
чему она не должна предо-
ставлять данные о зарплате.

Ответ никак не повысил 
жилищно-коммуна льной 
грамотности заместителя 
председателя Союза соб-
ственников жилья. Да и Ма-
наева, на минуточку, спра-
шивала совсем не об этом 
– не о зарплате. А просила 
предоставить протокол.

Но с этим уже ничего не по-
делаешь – ответ какой пришел, 
такой и пришел. Пришлось Та-
маре Арсеньевне сделать не-
хороший вывод: к жильцам 
относятся как неграмотным и 
даже неадекватным людям, 
которым можно написать все 
что угодно. Это недостойное 
отношение к собственникам, 
которые добросовестно опла-
чивают содержание жилья, и 
именно из этой статьи весь 
аппарат УК получает свои зар-
платы, да и не только – чего уж 
там – зарплаты.

– Если вы хотите разо-

браться, что входит в тариф 
на содержание жилья и нет ли 
там чего лишнего, – советует 
Тамара Манаева, – вниматель-
но просмотрите каждую строку 
отчета управляющей компа-
нии, чтобы понять, какие услу-
ги вам предоставляются. Даже 
если и предоставляются, стоят 
ли они денег, значащихся в от-
чете. Цифры сами по себе не 
говорят ни о чем. Нужен четкий 
отчет, что, сколько и по какой 
цене сделано за предыдущий 
год. Если такого отчета не по-
следует, можно считать, что 
управляющие компании скры-
вают от нас реальные затраты.

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ
При обсуждении 
задолженности 
управляющих 
компаний 
Ленинского района 
на совещании в 
администрации 
Чебоксар 
замечаний к ООО 
«Новоюжный» не 
просто не было – у 
этой организации, 
а также у ООО 
«УК «Богданка» 
рекомендовано 
учиться работать. Предварительно одобренные на заседаниях 

комитетов по бюджету, финансам и налогам, 
а также по экономической политике, агропро-
мышленному комплексу и экологии кандидату-
ры в успехе не сомневались. Поэтому предло-
жение о включении в список для голосования 
Молякова ничьих нервов не испортило. Парла-
ментское большинство единодушно проголосо-
вало за рекомендованных сверху товарищей. 
На этом можно было бы и поставить точку, но 
приходится ставить запятую. Во-первых, пото-
му, что борьба за исполнение требований фе-
дерального законодательства продолжается. 
Во-вторых, нельзя не рассказать о некоторых 
высказываниях по теме.

Депутату Петру Краснову, например, не 
нравятся запросы Молякова и количество ин-
станций, в которые он их отправляет. Может 
быть, Петр Степанович просто не догадыва-
ется, что таким образом депутат по крупицам 
собирает информацию? В частности, Краснов 
остановился на запросах по некачественному 
кислороду, поступившему в больницы. Ну да, 
что за тема? Можно было и поменьше писать. 
И вообще, Путин в списке адресатов значится 
под номером шесть, у Игнатьева там «почет-
ное восьмое место, а Бабич вообще последний 
в списке». Да, непорядок. Вот и посоветовал 
Петр Степанович заняться Игорю Юрьевичу 
преподавательской работой.

Когда Сергей Семенов сказал, что некра-
сиво это – обсуждать депутата, с места раз-
дался чей-то голос (показалось, что Петра 
Степановича): «Я с вами еще разберусь». А 

спикер Филимонов, всякий раз обрывающий 
Молякова во время выступлений, на краснов-
ское «Я перебираю время, да?» любезно от-
ветил: «Нормально, нормально».

По итогам голосования заместителями 
председателей двух комитетов стали Сергей 
Белобаев (ЛДПР) и Елена Николаева (ЕР). Ког-
да Николаевой предоставили слово, она глу-
бокомысленно заметила, что «выбор остается 
за выбором ситуации». Рассказала, что она не 
святая, но надо к этому стремиться, а около 
ее двора сдают молоко. Да и вообще, все де-
лается по воле Божьей. О боги! Неужели для 
Елены Николаевны Бог – это товарищи из ру-
ководства республики и любимая партия?

Вот и решило парламентское большинство, 
что Николаева подходит на штатную долж-
ность безоговорочно. А Моляков не подходит 
– много запросов пишет и не в той партии со-
стоит.

– Эти решения касаются не только меня 
лично, – говорит Игорь Моляков. – Они говорят 
о том, что определенные силы таким образом 
пытаются показать отношение к СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ – парламентской партии. Есть 
федеральные законы, их нельзя хотеть или не 
хотеть выполнять. Кто думает, что я пойду на 
какие-то переговоры, тот ошибается. Потому 
что это отношение к партии, и не надо ставить 
на первое место личность. А федеральное за-
конодательство в любом случае будет выпол-
нено. Это только вопрос времени.

Так что Моляков и Семенов продолжают 
борьбу. 

НА СЕССИИ

МоляковМоляков продолжает бороться,  продолжает бороться, 
НиколаеваНиколаева хочет стать святой хочет стать святой
На прошедшей очередной сессии Госсовета Чувашии были рассмотрены 
вопросы о назначении председателей двух парламентских комитетов. На этот 
счет особо никто не обольщался: единоросское большинство продолжает гнуть 
свою линию, начертанную исполнительной властью, посему ни одна из этих 
должностей депутату Игорю Молякову не досталась.

Следующий номер газеты выйдет в середине ноября.Следующий номер газеты выйдет в середине ноября.


